



T. VILLA 1857

EVOLUCIÓN DEL ÍNDICE MENSUAL DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA (IMAE) NOVIEMBRE 2009

División Económica

INDICE MENSUAL DE ACTIVIDAD ECONOMICA

Enero - Noviembre 2009

La actividad económica, medida según la tendencia ciclo del Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE), experimentó en noviembre un crecimiento interanual de 3,6%, consolidando la tendencia de recuperación observada en el nivel del indicador desde febrero de 2009. La variación acumulada del IMAE a noviembre fue un -1,3%; lo cual es congruente con el crecimiento anual estimado para el 2009 del Producto Interno Bruto en términos reales.

La aceleración en la producción en el mes en comentario, se concentró en las actividades productoras de bienes exportables. Adicionalmente, se presentó una mejora en los niveles de producción mostrados en gran parte del resto de las industrias de servicios¹. Actividades como el comercio, restaurantes, hoteles y construcción continúan cayendo, pero a tasas cada vez menores.

La Industria Manufacturera registró en noviembre un crecimiento interanual en la producción de 10,1%, de acuerdo con la tendencia ciclo; la más alta desde inicios del 2007. El mayor aporte a este resultado fue generado por las empresas dentro del régimen de zona franca, seguido de las empresas manufactureras medianas y grandes (régimen regular) y el régimen perfeccionamiento activo. En el caso de las zonas francas, el comportamiento positivo en la producción estuvo influido básicamente por mayores exportaciones de productos electrónicos, máquinas de oficina, aceites- grasas vegetales y animales, productos alimenticios, muebles y accesorios metálicos. En el régimen regular influyó la mayor refinación de petróleo, producción de maquinaria y equipo, fabricación de envases, cajas de papel y cartón.

La producción agropecuaria registró una variación interanual positiva por segundo mes consecutivo (1,3%); reversando las variaciones negativas que se observaban en esta actividad desde febrero de 2008. Entre los productos con mayor participación en este resultado destacan: la piña, banano, leche, papa y maíz. Esto debido a las condiciones climatológicas más favorables y a la recuperación del área cultivada de algunos productos que se habían afectado desde finales del 2008.

En las industrias de servicios sobresalen por su aporte positivo:

- Servicios de transportes, almacenamiento y comunicaciones, explicados en mayor medida por la telefonía celular e Internet.
- Servicios comunales, sociales y personales principalmente por la evolución mostrada por los servicios instrucción privada, servicios médicos privados, reparación de autos, radio y televisión.

¹ Adicionalmente, las últimas cifras de empleo de la CCSS denota un crecimiento en la cantidad de ocupados, principalmente en la industria de servicios.

- Servicios prestados a empresas donde resaltan los servicios de centros de llamadas, centros de negocios, las empresas de “software” y publicidad
- Servicios de intermediación financiera explicado en mayor medida por un incremento en los servicios prestados por los bancos estatales.

La actividad comercial presentó una caída interanual de -1,8%, la menor en lo que va del año, esto debido principalmente a la desaceleración en la caída que venían registrando las ventas de vehículos y por un incremento en las ventas de los grupos comerciales de alimentos, farmacia y cuidado personal.

Cabe resaltar que a diferencia de los meses anteriores, en noviembre el 65% de los grupos de comercio ya muestran un crecimiento, mientras que los diez meses anteriores eran alrededor del 60% los que mostraban variaciones negativas.

Por último, cabe mencionar que la industria de la construcción, según la tendencia ciclo a noviembre 2009 continua deprimida (-5.1%). Las edificaciones privadas continúan contraídas y no así en la construcción pública que se mantiene creciendo aunque a tasas desaceleradas con respecto al crecimiento medio alcanzado en el 2008².

2

En el año 2009 dentro de los proyectos principales ejecutados por administración como por licitación se encuentran: el abastecimiento de agua potable para el área metropolitana por parte del ICAA, avance en la construcción del Estadio Nacional, inicio de la ampliación en la capacidad de almacenamiento obras de mejoramiento y otras edificaciones por parte de RECOPE, el CONAVI con 46 proyectos actualmente en ejecución aumentó los recursos destinados a obras de conservación vial en varias zonas del país además de otros proyectos en algunos aeropuertos y de mejoramiento de rutas nacionales y el ICE inició la implementación de varios proyectos como el de Infraestructura de la Planta Hidroeléctrica Reventazón, entre otros.